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O C H O     C O L U M N A S     /     P R I M E R A S     P L A N A S 

 
“7 ahogados; taxi a un canal” 

 
“Golea Club Pachuca a Seguridad Pública” 

 
“Paga el gobierno deuda reclamada por la Universidad” 

 
“NO NOS VAMOS A DEJAR CHANTAJEAR: SIMÓN VARGAS” 

 
“Gobierno al corriente con UAEH” 

 
“Se paga deuda a la UAEH…¡Gobierno cumple!  

 
“Entrega Fayad útiles y uniformes” 

 
“LIQUIDA FAYAD ADEUDO CON UAEH” 

 
“Hay acuerdo para cubrir pendientes con la UAEH 

 
“No seré candidato eterno; o Palacio o el retiro: AMLO” 

 
“Opaca Morena elección interna” 

 “Ajustarán el Sistema de Justicia Penal” 

 
“Peña: frenar la reforma educativa va contra México 

P A R T I D O S     P O L Í T I C O S 
Crónica-Cambios para sectores y organizaciones priístas: Publican la convocatoria para la elección de la 

presidencia y secretaria general del Comité Directivo de la Red de Jóvenes por México en Hidalgo; inicia la etapa 

de renovación de organizaciones y sectores adherentes al Partido Revolucionario Institucional (PRI) en la entidad. 

Este fin de semana, emitieron los respectivos edictos, en estrados físicos de la sede del partido, para llevar a cabo 

la selección de los nuevos cabecillas de esta agrupación enfocada al sector juvenil, misma que cambió de dirigente 

el pasado 12 febrero del 2013, las fases de registro serán esta semana, asimismo este 22 de agosto celebrarán la 

Asamblea Estatal Electiva para determinar a los representantes de Red de Jóvenes en los 84 municipios. Asimismo, 

el Instituto de Capacitación y Desarrollo Político A.C. (Icadep), que en diciembre de 2012 mantenía el mismo 

liderazgo, comenzará también con la difusión de la convocatoria en próxima  fechas. Cabe mencionar que también 

este 25 de agosto, las organizaciones y sectores adherentes efectuarán sus respectivas Asambleas Electivas, donde 

seleccionarán a sus enlaces en la totalidad del territorio. Fuentes al interior del partido comentaron que a Red de 

Jóvenes por México arribaría Ileana Quijano, además en otras organizaciones trascienden los s iguientes nombres: 

en la Confederación Nacional de Organizaciones Populares (CNOP), vislumbran a la actual diputada, Norma Andrade; 

en Movimiento Territorial (MT), David Hernández Madrid; para el Organismo Nacional de Mujeres Priistas (Onmpri), 

la exalcalde de El Arenal, Adelfa Zúñiga; y en Movimiento PRI MX, la exlegisladora, Matilde Rangel y en la 

Confederación Nacional Campesina (CNC), Manuel Fermín Rivera, en sustitución de Citlalcóatl Moreno.  (Rosa 

Gabriela Porter, página 11) 

  



 

- 3 - de 19 

 

Crónica-Planillas de unidad en 17 comités tricolores, registros: Celebraron la fase de registros para 

aspirantes a presidir 18 Comités Directivos Municipales del Revolucionario Institucional (PRI), aunque en ciertas 

demarcaciones suscitaron algunos problemas como Mixquiahuala, en el resto de ellos priorizaron las planillas de 

unidad. El secretario técnico del Consejo Político Estatal, Gonzalo Badillo Ortiz, dio a conocer que actualmente 

recaban la documentación de las fórmulas inscritas este 20 de agosto en: Atitalaquia, Chapulhuacán, Cuautepec, 

Huazalingo, Mineral del Chico, Mineral del Monte, Progreso de Obregón, San Agustín Tlaxiaca, San Bartolo 

Tutotepec, Santiago Tulantepec, Tenango de Doria, Tezontepec de Aldama, Tolcayuca, Villa de Tezontepec, 

Zacualtipán, Zapotlán y Zimapán. Respecto en Mixquiahuala, el Comité Directivo Estatal ejerció la facultad de 

atracción para la fase de registro de planillas, debido a que impidieron la inscripción por parte de la fórmula integrada 

por José Raúl Vizzuet y Flor Serrano Ramírez, por ello remitieron un acta circunstanciada firmada por delegados 

municipales. Por tanto, este martes llevarán a cabo en la sede del partido de la capital hidalguense el periodo de 

registro formal. El desarrollo de la etapa electiva, respecto a las Asambleas de Consejeros Políticos será el próximo 

7 de septiembre (Rosa Gabriela Porter, página 11) 

Capital Hidalgo-Establecen criterios para reelección de diputados: De pretender reelegirse como diputados 

locales por un partido político distinto al que los postuló, deberán renunciar a la militancia por lo menos la mitad 

del periodo por el que fueron electos. Así lo informó Octavio Castañeda, representante del PRD ante el Instituto 

Estatal Electoral (IEEH), e integrante de la mesa técnica hacia una reforma electoral. Explicó que la determinación 

está contemplada a nivel nacional en el artículo 116 de la Constitución, por lo que Hidalgo se apegará a la legislación. 

Sin embargo, mencionó que los actuales diputados sólo podrán ser postulados por el partido político que los 

abanderó en la elección de 2015-2016, ya que no alcanza el tiempo para que pue-dan ser postulados por otro. "De 

aprobarse las reformas en materia electoral entrarían en vigor a partir del 14 de septiembre, fecha en la que ya 

habrían excedido la mitad de su periodo por lo menos por 10 días, lo que impediría que fueran reelectos por otro 

partido político", explicó. Respecto de las licencias, mencionó que al igual que cualquier otro funcionario público, 

deberán retirarse del cargo por lo menos 90 días antes del día de la jornada electoral. De solicitar licencia, entraría 

en su lugar el diputado suplente, pero si fuera el caso que también pretende reelegirse, la curul que ocupan quedaría 

sin representan-te durante la temporada de campaña, detalló Castañeda Arteaga.  (Verónica Ángeles, página 

11) 

El Sol de Hidalgo-MC ASPIRA a TENER 84 COMISIONES municipales: Movimiento Ciudadano tiene como 

meta en Hidalgo contar con comisiones operativas en los 84 municipios de Hidalgo, aseveró el diputado local de 

representación proporcional Miguel Ángel de la Fuente López, quien sostuvo que esa pretensión no es gran-de para 

su partido, pues, dijo, "lo pequeño se hace grande cuando se trabaja". Entrevistado en relación con la última toma 

de pro-testa de los integrantes de la Comisión Operativa Municipal en Lolotla, celebrada el pasado fin de semana, 

el representante popular apuntó respecto al trabajo que tienen enfrente: "No hay de otra. Nosotros sabemos que 

somos pequeños y que vamos a crecer". El partido, dijo, tiene gente en los diferentes municipios de la entidad y 

trabajan con ellos visitándolos y haciéndoles ver los beneficios del partido, con lo que se consigue crecer y contar 

con comisiones operativas municipales en los 18 distritos electorales locales en que está dividido el estado. Al 

planteársele que, si a Nueva Alianza se le relacionó con el ámbito magisterial, a Movimiento Ciudadano se le 

vincularía con la Universidad, De la Fuente López descartó que se estuvieran apoyando en esa infraestructura. "Es 

un trabajo social en el que qué bueno que se incorporen personas universitarias. Buscamos que también lo hagan 

de los diferentes sectores, que es lo que ayudará a crecer más rápido, pero estamos trabajando con la sociedad en 

general, con ciudadanos libres que quieran participar en el partido", expresó. De que, si es difícil que los ciudadanos 

crean en el Partido del Águila, comentó: "No, porque este partido es nuevo, no tiene ante-cedentes y contamos con 

nuestras propuestas: presupuestos participativos, participación ciudadana y uso transparente de los recursos. 

Además, capacitamos a la sociedad para activar las leyes anticorrupción porque tenemos a la gente para ello". 

Finalmente, en cuanto al informe de labores legislativas que por ley debe dar, adelantó que lo hará el 6 de 

septiembre en Metepec, atendiendo a las exigencias de austeridad, dando a conocer de forma sencilla lo que se 

trabaja en el Congreso Local de Hidalgo.  (Redacción, Ojo: Política) 
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C O N G R E S O 
Milenio-Aprobación de la reforma electoral será rápida: Pérez: Aunque no precisó el día, la presidenta de 

la Junta de Gobierno del Congreso del estado, María Luisa Pérez Perusquía, confirmó que será esta semana cuando 

la legislatura reciba la iniciativa de reforma al Código Electoral de Hidalgo. "Seguramente en esta semana tendremos 

ya la iniciativa, una vez que la recibamos se turnará a la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales", sostuvo. 

Consideró que la aprobación será muy rápida "toda vez que los partidos políticos representados en la  LXIII 

legislatura hemos estado al pendiente de las discusiones, conocemos el contenido de la discusión". Dijo que se 

espera una discusión ágil en la Comisión de Legislación y Puntos Constitucionales, "para que ya se continúe con el 

proceso legislativo y estar en tiempo y forma para el 15 de septiembre con la reforma publicada". Pérez Perusquía 

aseguró que los diputados cuentan con el tiempo suficiente para aprobar la reforma al Código Electoral: "está 

calculado y con seguridad tendremos publicada la reforma", concluyó la legisladora local. (Redacción, página 13) 

Crónica-Desconoce Luisa Pérez formato para el informe: Desconoce la presidenta de la Junta de Gobierno 

del Congreso local, María Luisa Pérez, el formato mediante el cual se dará el primer informe de actividades del 

gobernador Omar Fayad, pero afirmó que será el día marcado por la ley. Señaló que por el momento no cuenta con 

información sobre el formato en que habrá de presentarse el primer informe del Poder Ejecutivo, pues no se lo han 

hecho saber al Congreso. Indicó que están a la espera de recibirlo por parte del gobierno estatal y confirmar cómo 

será la metodología de rendición de cuentas. En días pasados se expuso, por parte del secretario de Gobierno, que 

el informe sería novedoso y con amplios resultados; sin embargo, no especificó si habría un acto protocolario, ni la 

sede del mismo. Trascendió que el primer año de actividades será informado por escrito al Congreso y en un acto 

sencillo y austero, aunque no fue confirmado por las autoridades. En cuanto a los informes de cada uno de los 

diputados, la legisladora detalló que cada cual tiene la libertad de hacerlo en cuanto a sus posibilidades y aún faltan 

algunos días para cumplir con lo estipulado en la ley, que marca agosto como el mes en el que deben presentarse 

los 30 informes. (Jocelyn Andrade, página 09) 

P L A N O     E S T A T A L 
Criterio-Salda gobierno deuda a UAEH; dará pari passu: El gobierno estatal saldó con corte a agosto el 

adeudo con la Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo (UAEH); sin embargo, de manera adicional a los 570 

millones de pesos etiquetados en el Presupuesto de Egresos 2017 para la institución educativa, apor tará 70 millones 

que corresponden a la contraparte de 90 millones gestionados ante la federación. Lo anterior, de acuerdo con 

información proporcionada por el gobernador Omar Fayad Meneses, después de un desayuno con docentes de la 

Sección XV del SNTE, y una declaración previa, en Tizayuca. Sin especificar el monto, el jefe del Ejecutivo aseguró 

que se realizaron los pagos hasta el mes en curso y el monto que falta por ministrar será entregado en cuatro 

exhibiciones; mientras, el pari passu puede ser pagado antes del 31 de diciembre del año en curso. En dos 

ocasiones, el rector de la UAEH, Adolfo Pontigo Loyola, señaló que la administración tenía una deuda de 142 millones 

387 mil 99 pesos y amagó con una marcha por calles de la ciudad el próximo 23 de agosto, cuando iniciará la 

Cumbre Hemisférica de Alcaldes 2017; no obstante, ayer dio a conocer a la comunidad universitaria del pago y la 

suspensión de la movilización. Previo a la reunión con el SNTE, a la que Fayad calificó de “histórica”, se realizó la 

ceremonia cívica por el inicio del ciclo escolar 2017-2018 en la escuela Secundaria General 2, localizada en Pachuca. 

En su mensaje, el mandatario aseguró que más de 85 por ciento de la plantilla de profesores aprobó la evaluación 

de permanencia; además, exhortó a los escolares a evitar hacer bullying a sus compañeros, así como a aprovechar 

los útiles y uniformes que les entregaron. 142 millones 387 mil 99 pesos era el adeudo pendiente cuando 

el rector amagó con marchar. 70 millones pagará el gobierno estatal por pari passu, informó Omar 

Fayad Meneses. 90 millones gestionado por la casa de estudios ante la federación, que otorgará 20 

millones. 570 millones tiene etiquetados la UAEH para este año, de acuerdo con el Presupuesto de 

Egresos 2017 (Susana Jiménez, página 06) 

Milenio-Paga gobierno recursos de adeudo con la Universidad: (Alejandro Reyes, página 10) 

Crónica-Subraya Fayad diálogo con UAEH para saldar: (Alberto Quintana, página 03) 

El Independiente-Pago a UAEH al corriente: gobierno: (Sonia Rueda, página 03) 

Capital Hidalgo-Pendientes con la UAEH están saldados, aclara el gobernador: (Sergio Juárez, página 

05) 
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Plaza Juárez-SALDADA LA DEUA QUE TENÍA GOBIERNO DEL ESTADO CON LA UAEH: (Abraham Pérez 

Macías, página 03A) 

Síntesis-Gobierno estatal está al corriente con la Autónoma: (Edgar Chávez, página 03) 

Crónica-Irresponsable actitud de Antorcha, indica Vargas: La actitud de Antorcha Campesina es intolerante, 

irresponsable e irrespetuosa, sus peticiones son exageradas, no es con el chantaje, presiones y amenazas como se 

solucionan los conflictos, afirmó el titular de la Secretaría de Gobierno, Simón Vargas. Seña ló que es falso que en 

el estado existan hidalguenses de primera o segunda, todos merecen el mismo trato, "pero Antorcha Campesina 

tiene un pliego petitorio exagerado para las posibilidades de la entidad". Afirmó que el gobernador Omar Fayad es 

un amigo que cumple su palabra, siempre habla con la verdad y comenta las posibilidades reales. Ante esas 

posibilidades el mandatario hidalguense hizo una propuesta acorde a la realidad de su administración estatal. 

"Espero que Antorcha Campesina recapacite pues lo que pide no es con el ánimo de resolver la problemática". El 

gobierno del estado, por instrucciones de Omar Fayad, habrá de ponderar el diálogo, buscar solución y no quiere 

abonar al conflicto, pero tampoco estará sujeto a presiones o chantajes, afirmó. Simón Vargas indicó que la amenaza 

es que los antorchistas realizarían una marcha y un plantón en Plaza Juárez, pero esperará para saber cuáles son 

las acciones de esta organización. Recordó que los 50 millones de pesos que ofrece gobierno del estado son las 

posibilidades que hay, pero estos recursos económicos no son sólo para Antorcha Campesina. Ese presupuesto se 

asigna para obras y acciones con nombre y apellido, para personas que presentan un proyecto productivo.  (Alberto 

Quintana, página 04) 

Capital Hidalgo-Rechazan chantaje de Antorcha Campesina: (Sergio Juárez, página 11) 

Plaza Juárez-No nos vamos a dejar chantajear: Simón Vargas Aguilar: (Abraham Pérez Macías, página 

03A) 

Crónica-Poco interés en fiscalía contra corrupción; un solo aspirante: Existe poca participación en la 

convocatoria para elegir al fiscal especializado en delitos de corrupción, pues a menos de 10 días de cerrar el periodo 

de recepción de solicitudes sólo hay una persona interesada. El pasado 31 de julio se emitió la convocatoria para 

quienes deseen participar en el proceso de selección, cerrará el 31 de agosto y hasta el momento sólo una hay una 

solicitud en la secretaría de Servicios Legislativos. Al momento en que la LXIII Legislatura aprobó el Sistema Estatal 

Anticorrupción se informó que, para el cargo del fiscal, el Congreso emitiría una consulta pública, para que todos 

los interesados en participar y que cumplieran con lo establecido, pudieran hacerlo. Del total de solicitudes que se 

reciban los legisladores deberán conformar una lista de al menos 10 personas con perfil idóneo y enviarla al 

Ejecutivo, para que este a su vez elija una terna y la regrese al Congreso, que determinará al fiscal por votación de 

dos terceras partes de diputados. Según el documento publicado en el Periódico Oficial del Estado, el aspirante 

debe ser licenciado en derecho, con título cuya antigüedad sea de cuando menos cinco años, ser hidalguense y no 

contar con antecedentes penales. El postulante, que deberá contar con 35 años cumplidos el día de su designación, 

podrá ser propuesto por instituciones de educación superior. Las bases limitan a quienes hayan sido dirigentes de 

partidos los últimos dos años; sin embargo, militantes o adherentes a un instituto político no tienen este 

impedimento. Hasta el momento no se cuenta con las suficientes solitudes para conformar la lista de 10, se prevé 

que en los últimos días arriben más solicitudes para cumplir el procedimiento del Sistema Estatal Anticorrupción  

(Jocelyn Andrade, página 09) 

El Independiente-Declina Esteban Ángeles como posible fiscal:  El presidente del Consejo Consultivo 

Ciudadano (CCC) Esteban Ángeles Cerón se descartó como posible candidato a la terna en la elección del nuevo 

fiscal anticorrupción que se llevará a cabo en próximas fechas, reve ló que el elegido debe gozar de “una buena 

fama”. “Yo no puedo en primer lugar porque no soy abogado, soy economista”, dijo el entrevistado en respuesta a 

la pregunta sobre si quería figurar en la atención. “Tanto la elección del fiscal como de la comisión que designarán 

la terna deben ser procesos abiertos trasparentes, amplios y que escuchen las voces, institutos de educación 

superior y a los colegios, que difundan quiénes son los que van a tomar esos encargos. “Deben gozar de una buena 

fama y eso implica no haberse visto inmiscuidos en actos de corrupción y además la vocación de servicio a la 

sociedad.” Después de 18 días de abrirse la convocatoria para que la ciudadanía interesada participe en la elección 

del fiscal especializado en delitos de corrupción, Hugo Cortés Osorno, abogado postulante con 28 años de 

experiencia, quedó formalmente registrado en la Secretaría de Servicios Legislativos del Congreso de Hidalgo. 

Cumplió con todos los documentos, y fue propuesto por el Colegio de Abogados de Hidalgo, en la región Tulancingo. 

De acuerdo con los motivos que justifican su idoneidad para el cargo, subrayó que tiene arraigo en la entidad y 



 

- 6 - de 19 

 

cuenta con un amplio conocimiento de las leyes que rigen en Hidalgo y en el país. “Tengo la percepción de la 

corrupción en México y sé dónde permea con más énfasis. Mi vida laboral como abogado me ha permitido visualizar 

dónde se debe poner más atención. Nos hemos convertido en una sociedad sin sanciones y sin consecuencias”, 

refiere el documento. Basa su proyecto de trabajo en un equipo profesional y con reconocida experiencia en el 

campo de derecho, así como dar una amplia participación a la ciudadanía para que se sienta confiada en la 

impartición de justicia, proporcionándole el seguimiento puntual y personal sobre las acciones a seguir en su caso. 

(Sonia Rueda, página 04) 

Capital Hidalgo-Promete Fayad becas a los mejores promedios:  En la Escuela Secundaria General 2 de 

Pachuca, el gobernador Omar Fayad Meneses presidió el inicio del ciclo escolar 2017-2018, entrega de útiles, 

mochilas y uniformes escolares. Para este acto protocolario, además de los alumnos de esta secundaria, estuvieron 

presentes alumnos de la primaria Esfuerzo Campesino y del Centro de Desarrollo Infantil (Cendi). Tras realizar los 

honores a la Bandera y entonar los Himnos de México e Hidalgo, el mandatario estatal entregó de manera simbólica, 

útiles, mochilas y uniformes a algunos de los alumnos de estas instituciones educativas. En total se entregarán 628 

mil 471 paquetes de útiles, con una inversión de 137.5 millones de pesos; y 332 mil 347 mochilas y 173 mil 278 

paquetes de uniformes, con inversión de 74.6 millones de pesos. Las mochilas se repartirán sólo a alumno s de 

primaria además de los útiles, mientras que a secundarias se darán uniformes, útiles y libros. El mandatario estatal 

cuestionó a los estudiantes de qué se trataba el evento y quienes respondieron correctamente se ganaron una 

tableta. Fayad Meneses resaltó que todos los uniformes repartidos fueron confeccionados por empresas locales, l o 

que permitió detonar la economía en diversas regiones. El Ejecutivo agregó que se implementará un programa de 

becas para los mejores promedios de las escuelas de la entidad. “Ampliaremos la posibilidad de que todos los niños 

puedan estudiar, vamos a tener una mejor calidad educativa y es gracias a los maestros de Hidalgo, que representa 

la Sección XV”, afirmó. Detalló que más de 85 por ciento de los docentes que se evaluaron en la demarcación 

aprobaron las pruebas necesarias para estar frente a grupo. El gobernador recordó que inicia un nuevo plan 

educativo, mismo que despierta en los profesores mucho entusiasmo de aplicarlo por primera vez. De igual forma, 

el mandatario instruyó a la secretaria de Educación Pública estatal, Sayonara Vargas Rodríguez, que los paquetes 

útiles y uniformes debían ser entregados en todas las escuelas del estado antes del 15 de septiembre. El titular del 

Ejecutivo agregó que a partir de este ciclo escolar se implementaría un programa para combatir el acoso escolar. 

En este sentido, la titular de la Secretaría de Educación Pública en Hidalgo (SEPH) detalló que se activará una 

campaña contra el acoso, abuso escolar y maltrato infantil en todos los centros educativos. Puntualizó que para su 

implementación se pondrá en operación un centro de llamadas (call center). La funcionaria anunció que este sistema 

estará disponible para niños, jóvenes y docentes que sufran violencia. La titular de la SEPH comunicó que ésta se 

pondrá en marcha a partir del primero de septiembre. “Dentro de la escuela vamos a tener un call center que 

contestarán psicólogos, ubicados del otro lado, dentro de la propia secretaría”, detalló la funcionaria. Explicó que 

serán seis psicólogos disponibles las 24 horas, de lunes a domingo y su trabajo será atender las necesidades de los 

usuarios. “Después de recibir la llamada los vamos a canalizar a las instancias correspondientes quizás derechos 

humanos, la procuraduría si es un delito, si necesita atención psicológica, psiquiatría, hacemos todo un protocolo, 

nuestro call center está perfectamente entrenándose para recibir este tipo de quejas”, explicó. Incluso podrán recibir 

llamadas o textos anónimos para atender o escuchar a las víctimas. “Cuando se requiera nombre y apellido acto o 

ilícito o manifestado pasamos a otra instancia, queremos que se sientan seguros”, recalcó Vargas Rodríguez. 

Enfatizó que la campaña estará presente en medios de comunicación y redes sociales, pero principalmente será 

focalizada a difundir la información para prevenir delitos en las instituciones educativas. Precisó que con la resolución 

de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de Hidalgo (CDHEH) y el trabajo realizado en las academias 

estatales se ponen en marcha los tres protocolos para evitar cualquier abuso, maltrato o acoso en los alumnos de 

la entidad. Por otra parte, comentó que la dependencia educativa recibió cinco reportes dirigidos desde el valle del 

Mezquital por parte de padres de familia donde se les exigía el pago de cuota escolar. “Los han cuestionado o 

detenido para que no ingresen a la escuela porque no pagaron la cuota”, explicó la funcionaria. Además, señaló 

que quienes hayan incurrido en esta práctica recibirán las sanciones debidas, pues “la educación básica es gratuita”. 

(Sergio Juárez / Ivet Pasquel, página 04) 
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Plaza Juárez-EL SECRETO DE LA SALUD ES LA PREVENCIÓN: OMAR FAYAD: En gira de trabajo por el 

municipio de Eloxochitlán, el gobernador Omar Fayad inauguró el Centro de Salud de este lugar, con una inversión 

superior a los 5 millones en su edificación, y un millón de pesos en su equipamiento. Tras develar la placa 

conmemorativa, y frente a cientos de beneficiarios, el titular del Ejecutivo afirmó que el secreto de la salud es la 

prevención, y consideró que tanto hombres como mujeres deben hacerse chequeos de manera regular, a fin de 

evitar padecimientos graves. Marco Antonio Escamilla Acosta, secretario de Salud del estado, afirmó que, con este 

tipo de inauguraciones, se confirma el trabajo del mandatario estatal, así como su compromiso con la sociedad de 

la entidad.  Dio a conocer que este centro de Salud que cuenta con farmacia, 3 ambulancias, consultorios generales 

y dentales, área de observación y salas de procedimientos; se edificó para sustituir al que anteriormente operaba 

en este municipio, el cual significó un esfuerzo económico superior a los 5 millones de pesos, ofreciendo servicios 

a más de mil 700 personas, no sólo de Eloxochitlán, si no de las comunidades de la región.  En representación de 

los beneficiarios, la señora Melquiades Serna, quien consideró que la salud es la parte más esencial de la población, 

además que hizo el compromiso de cuidar este moderno centro de Salud. De manera adicional, Omar Fayad hizo 

entrega de paquetes de estimulación temprana, ello para beneficio de la población infantil de este municipio.  

(Redacción, página 03A) 

Milenio-Inauguran Centro de Salud en Eloxochit lán: (Redacción, página 11) 

El Sol de Hidalgo-Inaugura Omar Fayad en Eloxochit lán: (Redacción, página 02) 

Uno más Uno-El secreto de la salud es la prevención: Omar Fayad: (Redacción, página 05) 

Síntesis-Gobernador entrega nueva clínica de salud: (Edgar Chávez, página 03) 

Plaza Juárez-SNTE y gobierno trabajamos bien: El secretario general de la Sección XV del Sindicato Nacional 

de Trabajadores de la Educación (SNTE), Luis Enrique Morales Acosta, indicó que están trabajando muy bien, y que 

de aquí a diciembre se prevé un buen avance en todos los proyectos que el gremio tiene, “Llevamos buen avance, 

y de aquí a Diciembre, esperamos los mismo”. A su vez, destacó la importancia de los protocolos sobre los que 

trabajarán, como el anuncio de la prevención del abuso sexual en las escuelas, “Se anunció hoy sobre la prevención 

del abuso sexual, y bueno, nosotros como sindicato, y personalmente también, estamos en contra de ese tipo de 

prácticas, no podemos ser tolerantes a este tipo de cosas, y es bueno implementarlo como medida preventiva en 

las escuelas, atacar mediante la prevención de estas situaciones evitan otros males”, puntualizó Morales Acosta.  En 

otro tema, correspondiente a las prestaciones y pagos de los sindicalizados, indicó que están en tiempo y forma, 

“Arrancaremos los trabajos para que se paguen las horas que se corresponden, te puedo decir que por el momento 

no se debe absolutamente nada, y ya están calendarizadas las fechas de pago, tomando en cuenta a supervisores, 

asesores técnicos, maestros de tiempo completo y demás, algunos ya se les pagaron y otros están en tiempo”.  

También destacó la importancia de reuniones con gobierno del estado, como la que tuvieron el día de ayer con 

Omar Fayad y Sayonara Vargas, secretaria de Educación Pública de la entidad, “Estamos haciendo avances 

sustanciales, tenemos escuelas que carecen de estructura básica, pero hay el compromiso de gobierno del estado 

para mejorar las condiciones, hay que invertirle muchísimo, no son todas, ni la mayoría, pero se busca el avance 

en todas, y al parecer el gobierno es sensible en las circunstancias y así poco a poco irá mejorando todo, esperando 

que al término de esta gestión podamos hablar de que estamos al cien por ciento en estructura”. (Abraham Pérez 

Macías, página 04A) 

Criterio-Omar Fayad Refrenda Compromiso con la Sección 15: (Redacción, página 09) 
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P L A N O     M U N I C I P A L 
El Independiente-Pide Tellería apoyo para recolectar 190 mdp y rescindir contrato de parquímetros:  
Para que sean retirados los parquímetros de las calles, los vecinos quejosos deberán ayudar a la presidencia 

municipal de Pachuca a juntar 190 millones de pesos para con ello rescindir el contrato con la empresa Comuni 

Park. Lo anterior fue expresado por la alcaldesa capitalina Yolanda Tellería Beltrán ante la última protesta en contra 

de la instalación en avenida Revolución y la calle Cuauhtémoc. “Yo los invitaría a que nos ayudaran, sino quieren 

que sigan los parquímetros que me ayuden a juntar los 190 millones de pesos, rescindimos los contratos y entonces 

nos vamos todos a quitarlos”, indicó. Entrevistada después de poner en marcha la oficina móvil de Nacional 

Financiera (Nafin), Tellería Beltrán afirmó que los vecinos inconformes con la instalación fueron atendidos, y además 

sensibilizaron sobre el tema. “Hemos tenido reuniones con los colonos de las diferentes calles, hemos levantado 

encuestas para saber el sentido de los mismos comerciantes y colonos de las avenidas donde están instalándose”, 

refirió. En caso de que los vecinos quejosos no quieran ayudar a recolectar los 190 millones de pesos tienen la vía 

legal para rescindir el contrato. “Ellos tendrán que tomar la parte jurídica, nosotros cumplimos con un contrato 

firmado anteriormente y no tenemos la posibilidad de rescindirlo”, apuntó. Pese a las quejas para la alcaldesa hay 

más beneficios con la instalación de parquímetros, pues actualmente hay calles con botes y franeleros que impiden 

a automovilistas estacionarse. Sobre los actos vandálicos a los aparatos, la edil afirmó que es responsabilidad de la 

empresa si decide realizar alguna acción legal. (José Manuel Martínez, página 05) 

C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     L O C A L E S 
Milenio-Intelecto Opuesto… 

 

En lectura se debe mejorar:  

Ayer comenzó un nuevo ciclo escolar en todo el país y las cifras respecto a los hábitos de lectura no son nada 

alentadoras. Partiendo del precepto de que son los libros de texto y la literatura la apertura a buena parte del 

conocimiento del ser humano, en este caso de los estudiantes, alumnos y alumnas de primarias y secundarias 

principalmente, en el país, se debe reforzar la o las estrategias para una mejor educación. La reforma que el 

gobierno federal impulsa entre los maestros se concentró más todo este tiempo en poder reprogramar el modelo y 

subconsciente de los profesores que ahora se enfrentan a un panorama donde el alumno no está a la par del modelo 

que se pretende. De acuerdo a un estudio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos 

(OCDE) y la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) en 2014/2016, 

denominado "Hábitos de Lectura", se coloca a México en el puesto 107 de 108 naciones y revela que el tiempo 

semanal dedicado a esta actividad es de 5.5 horas, mientras que en India o Tailandia es de 10.7 y 9.4 horas a la 

semana, respectivamente. En el Congreso de la Unión, los diputados federales sostuvieron recientemente un análisis 

sobre el tema donde se dijo que la política emprendida por el gobierno federal no ha permitido acercarse al ideal 

de ser una sociedad con un hábito lector mucho más desarrollado. "Mientras en el 2006 la gente en México leía en 

promedio 2.6 libros al año, para 2016 el promedio se ubicó en 3.8 ejemplares, muy lejos de los 12 que se leen en 

Alemania". El bajo nivel de lectura en el país, indicaron, se relaciona con la situación económica, la mayoría de la 

ciudadanía vive con menos de cinco salarios mínimos, por lo que adquirir un libro podría clasificarse como un artículo 

de lujo, lo que coloca al lector en la disyuntiva de comprar un ejemplar o atender las prioridades de su hogar. Lo 

mismo con las pruebas de conocimiento donde los niveles en México demuestran que hace falta mucho por hacer 

en el proceso de enseñanza y aprendizaje de maestro a alumno; más allá de lo que se pueda o no hacer en casa, 

la realidad es que la mayoría de los estudiantes del país tienen problemas para poder sobrellevar sus materias con 

un nivel de excelencia. Recientemente en Pachuca, se habló mucho del tema del cierre de la Librería Margarita 

Michelena ubicada en la sede del Teatro Hidalgo en plena explanada de la Plaza Juárez; si bien no se trata de una 

biblioteca pública si permitía el acceso a cierto volumen de títulos a la venta y podía cualquier persona acercarse 

sin ningún problema a la lectura. Si vamos al caso de la actual Biblioteca Central del estado, la Ricardo Garibay en 

el parque David Ben Gurión, solo es necesario acudir cualquier día por la mañana o la tarde y dar cuenta de la 

asistencia y actividades que se tienen y comenzaremos a comprender por qué de los niveles bajos de lectura y 

aprendizaje que padecemos. 

 

 (Eduardo González, página 06) 
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Capital Hidalgo-Por sentido común… 

 

Mapa delictivo:  

De acuerdo con la versión emitida por los responsables de la seguridad en Tizayuca, en esa localidad disminuyó la 

incidencia delictiva hasta 70.8 por ciento. El dato corresponde a los recientes tres meses, y específicamente, se 

centra en el delito de robo en sus distintas modalidades. Si bien los responsables del ramo están obligados a 

informar a la ciudadanía sobre la labor que realizan, la población está en su derecho de creer, rechazar u otorgar 

el beneficio de la duda, a los reportes que, al parecer, pretenden reflejar triunfalismo. La percepción ciudadana, 

desde hace algunos arios, es que la inseguridad en vez de decrecer se mantiene al alza, pues en el entorno de la 

sobre información, los ciudadanos somos "bombardeados" a través de distintos medios, en especial, por las redes 

sociales. La ejecución de 11 personas, ocurrida la madrugada del pasado 13 de julio, cuando celebraban una fiesta 

infantil en la comunidad de Tepojaco es un evento que contrasta con la información oficial reciente. A ese hecho 

deplorable se suman al menos tres eventos y cada uno de éstos quedó marcado por asesinatos. Así, en los meses 

recientes, Tizayuca y la región limítrofe de Hidalgo con el Estado de México, se convirtió en una especie de semáforo 

rojo para las instituciones de seguridad. Por ello es que Tizayuca fue incluida junto a Tula, Tulancingo y la zona 

metropolitana de Pachuca, para ser intervenida por las fuerzas que integraron corporaciones de diferentes estados. 

Ante fenómenos delictivos como "huachicoleo", narcomenudeo, piratería y contrabando, los resultados obtenidos 

pueden resultar menores, pues al parecer se centraron en el combate al robo de autos, autopartes, presumible 

tráfico de personas y portación ilegal de armas. En esos tres días, la denominada Fuerza Conago, extendió sus 

acciones hacia los municipios considerados como de mayor incidencia, y el pasado fin de semana se hizo una 

evaluación de resultados. Pero como la delincuencia es un fenómeno multifactorial y recurrente, es que se espera 

la llegada a Hidalgo de otras fuerzas, como la Marina y el Ejército, para combatir, en específico, delitos como el 

"huachicoleo", que en los recientes seis meses "explotó" en regiones plenamente identificadas, como Tula, el 

altiplano, valle del Mezquita], Tulancingo y, en menor medida, en la zona metropolitana de Pachuca. La Conferencia 

Nacional de Gobernadores, que nació a principios de siglo como un instrumento político para enfrentarse al gobierno 

panista de Vicente Fox, tiene a la seguridad como tema principal de su agenda, si sus resultados son 

verdaderamente efectivos, éstos arrojarán, entre otras cosas, el surgimiento de un beneficiario, que podría ser 

Miguel Ángel Mancera, en la ruta de 2018. 

 

(Edmundo Pineda, página 06) 

Criterio-Narraciones… 

 

La puntada de Tellería: 

Tratar el tema de la colocación de parquímetros en Pachuca como si fuera un tema ajeno pone en una mala posición 

a la alcaldesa de Pachuca, quien ayer, luego de días de críticas y manifestaciones ciudadanas, salió a defenderse y 

a echarle la bolita a la ciudadanía.  Según la alcaldesa, elegida como remedio al mal gobierno de Eleazar García, la 

solución al conflicto y malestar ciudadano se resuelve con una coperacha, en la que los habitantes de la ciudad den 

sólo 190 millones de pesos para poder correr a la empresa Movi Park.  “Si no quieren que sigan los parquímetros, 

que me ayuden a juntar los 190 millones de pesos, rescindimos el contrato y entonces nos vamos todos a quitar 

esta parte”, dijo tras acudir al inicio de la Semana Financiera Nafin, a un costado de Casa Rule. Ahora falta que 

mañana, cuando le reclamemos los ciudadanos por las malas condiciones de las calles, que nos pida que nos 

caigamos con otros cien o 200 millones de pesos para bachear cada avenida. O cuando alguien se queje por la ola 

de robos de autopartes —que ocurren a pasos de la alcaldía y en fraccionamientos—, se enoje por el reclamo y nos 

obligue a pagar nuestra propia seguridad, como no lo hace, por ejemplo, con el Club Pachuca, para el cual, por 50 

mil pesos por partido por concepto de pago de impuestos, hasta la custodia y vigilancia del estadio Hidalgo le sale 

gratis. Cuando Yolanda Tellería estaba en campaña usó de bandera los parquímetros, dijo que daría todo lo que 

pudiera para retirarlos, ahora sale en comerciales de redes sociales dando la privatización de la vía  pública como 

un beneficio, mientras llama “plaga” a los vendedores ambulantes, quienes no tuvieron el beneficio de Movi Park, 

un amigo influyente que les regalara las calles por 15 años. Esos vendedores no ganarán nunca el millón 800 mil 

pesos que se embolsó la empresa durante sus primeros diez meses de vida, etapa en la que el municipio apenas 
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recaudó 270 mil pesos. En otros municipios del país, es imperativo realizar una consulta pública en cada calle antes 

de que se coloquen estos aparatos, que le dan potestad a un grupo de empresarios sobre un bien que es público. 

 

Un nuevo modelo en riesgo  

 

Con el inicio del ciclo escolar arrancó también los primeros pasos del nuevo modelo educativo. Tal como lo hace ya 

desde hace décadas la educación privada, las escuelas públicas debieron arrancar ayer con una nueva visión sobre 

el estudio, que deje de lado la memorización, para, como dijo Aurelio Nuño, secretario de Educación, “aprendan a 

aprender”. Además, como se hace ya desde hace tiempo en el sector privado, la enseñanza del inglés es ahora 

obligatoria. Cualquiera diría que se abre una nueva etapa, histórica en la educación en México, luego de 60 años 

de mantener intocado el sistema, que ha visto pasar innovaciones que quedaron en el olvido como Enciclomedia, 

que prometió, también, cambiar la educación hace más de 12 años.  Sin embargo, además de no tener innovaciones 

de envergadura, el “nuevo sistema educativo” corre el riesgo de perderse entre la burocracia gubernamental y 

sindicalista, parte del obeso aparato que chupa grandes cantidades de recursos que deberían destinarse 

directamente en le educación y su infraestructura.  De acuerdo con el Presupuesto de Egresos de la Federación 

2017, México gastará 4 billones 888 mil 892.5 millones de pesos; para Educación se etiquetaron 267 mil 655 millones 

de pesos, 5.5 por ciento del gasto total del aparato gubernamental mexicano y 14.49 por ciento menos que en 

2016.  Según la organización Compromiso social por la calidad de la Educación, a pesar de que el gobierno federal 

presentó como un gran logro el nuevo sistema, se redujo hasta 72 por ciento el presupuesto para dignificar la 

infraestructura educativa. Esto, dicen, va acompañado de la reducción de 40 por ciento para el desarrollo profesional 

docente y 33 por ciento menos recursos para la producción y distribución de material didáctico.  Este año, de 

acuerdo con el calendario de la Secretaría de Educación, se analizarán y crearán los nuevos planes de estudio que 

se deberán utilizar a partir del ciclo 2018-2019. El riesgo entonces será doble, pues cambiará, como cada año, el 

presidente de México y con ello la forma de gobernar.  A ello, habrá que sumarle el año de Hidalgo, para que, en 

pleno 2019, comiencen a salir de entre las cloacas los despilfarros y desfalcos del gobierno saliente, de sus amigos 

los constructores, que en teoría deberían mejorar la infraestructura educativa. 

 

(Jorge Ávila, página 03) 

Milenio-Pájaro Carpintero… 

 

:Que Ayer tras la reunión del gobernador Omar Fayad Meneses con la dirigencia de la Sección 15 del SNTE se notó 

el respaldó del mandatario a la titular de Educación Pública, Sayonara Vargas, quien se mantiene como la 

interlocutora del gobierno del estado con el magisterio a pesar de la molestia de algunos sectores al interior del 

magisterio; el propio líder de los maestros, Luis Enrique Morales, dio el espaldarazo a lo dicho por el titular del 

Ejecutivo luego de que confirmara que en los próximos días todos los profesores de secundarias generales y técnicas 

que tienen horas déficit recibirán su pago correspondiente. 

 

:Que En Huejutla salieron a la luz documentos que detallan los apoyos que ha entregado la presidencia municipal 

a beneficiarios del municipio, en ellos e reportan hasta 8 millones de pesos repartidos, lo malo es que en las listas 

aparecen parientes del edil, además de esposas e hijos de regidores del Partido Encuentro Social. Las listas ya están 

en poder de los regidores de oposición y en se prevé que en breve se pida una investigación para saber por qué 

reciben apoyos parientes de políticos municipales. 

 

:Que No solo en Huejutla se cuecen habas, también en Ixmiquilpan se traen sus respectivos dimes y diretes por la 

dichosa feria que acaba de terminar y donde los locatarios que solicitaron espacios acusan que el cobro por metro 

cuadrado fue arbitrario y sin tabulador alguno, además de que no se entregaron los recibos en su totalidad. Por lo 

anterior señalan a la presidenta de la festividad Juana Martínez Rivera y a un subalterno de nombre Jorge Trejo 

Olguín. 

 

:Que Quienes andan apurados entregando cuentas a sus representados son los diputados locales. La diputada del 

distrito de San Felipe Orizatlán, Erika Saab Lara, informó que en un año como legisladora ha atendido más de 350 
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audiencias, cerca de 70 giras de trabajo para supervisar obras y entrega de acciones; como ella, el diputado Ernesto 

Vázquez también se encuentra rindiendo cuentas en los respectivos municipios que comprenden su distrito. Lo malo 

vendrá para los que no tienen mucho que informar, que al parecer son más de uno. 

 

(Redacción, página 06) 

Milenio-Las perlas… 

 

Todas las acciones que se realicen es importante que le demos el interés e importancia que ameritan, si a alguien 

le dicen que tiene riesgo de diabetes o hipertensión, que realmente lo tomen con seriedad y le den el seguimiento 

necesario” 

José Antonio Copca García 

Delegado del ISSSTE sobre Semana Naranja 

 

"Han sido depositadas las cantidades que conforme a derecho corresponden para que hasta el mes de agosto no 

tengamos en el gobierno del estado ningún pendiente con nuestra universidad” 

Omar Fayad Meneses 

Gobernador de Hidalgo, sobre pago a la Universidad Autónoma del estado 

 

"Eso nunca antes lo habíamos realizado en la Secretaría de Educación Pública, va a haber un call center con números 

para el niño, la niña, la joven, el maestro porque de repente el maestro también es víctima, van a estar contestando 

psicólogos del otro lado dentro de la propia Secretaría” 

Sayonara Vargas Rodríguez  

Titular de la SEPH, sobre línea de atención 

 

(Redacción, página 06) 

Criterio-Se dice que… 

 

que al gerente de la UAEH, Adolfo Pontigo Loyola, no le quedó otra más que reconocer que el gobierno del estado 

ya se puso al corriente con lo que le debía depositar a la universidad —y no lo que exigía su patrón, Gerardo Sosa— 

y reunió ayer a los líderes de los sindicatos y personal de la casa de estudios para informarles que por tal motivo 

no habría manifestación mañana, cuando arranque la Cumbre Hemisférica de Alcaldes.  

 

que el alcalde de Tepehuacán de Guerrero, Rosendo Hernández Manilla, mantiene a un gran número de personas 

que cobran en la nómina de presidencia sin siquiera mover un dedo, por lo cual, sus gobernados andan molestos y 

le exigen que cumpla con lo que prometió en campaña, cuando anduvo diciendo que apoyaría a la población con 

material para sus viviendas. El distinguido presidente de tanto compromiso que se adjudicó, no sabe por dónde 

empezar, pues anda en todos lados menos en la presidencia. 

 

que durante los trabajos de la sesión de consejo de Morena de este domingo para elegir a coordinadores de los 

distritos estatales y federales para la elección de 2018, el que se hizo presente fue el regidor independiente de 

Pachuca, Navor Rojas, quien dejaría de lado su autonomía ciudadana para ir por una diputación federal por el 

partido de Andrés Manuel López Obrador.  

 

que todo parece indicar que el exsíndico de Tula, José Luis Rodríguez Higa reda, mejor conocido como el Puma, 

podría ser el candidato de Morena a la diputación federal por el distrito de Tula; el también excandidato a la 

presidencia municipal tulense sólo compite de manera seria por la nominación contra el excandidato de Morena a 

la alcaldía de Tepeji del Río, Alonso Jiménez. 

 

que quien presume una íntima amistad con Wendy Escamilla Palma, secretaria particular de la alcaldesa de Pachuca, 

Yolanda Tellería Beltrán, es Laura Sánchez y Sánchez, directora de la Casa de la Cultura, quien se conduce con 
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prepotencia hacia sus subordinados por sentirse respaldada; incluso, se toma atribuciones que no le corresponden, 

como utilizar un vehículo oficial como si fuese particular. 

 

que pasado el fin de semana, tan pronto concluyó el curso de verano para los hijos de los empleados municipales, 

el director de área en la Secretaría de Desarrollo Social de la presidencia municipal de Pachuca, Arturo Acosta, 

conocido como el Eke, junto con su equipo de colaboradores, se fue de festejo en una jornada tan extenuante que 

al siguiente día se presentaron a trabajar aún con los efectos de las bebidas etílicas. 

 

(Redacción, página 03) 

El Independiente-El Socavón… 

 

Voluntad política, dos simples palabras que algunos convierten en un galimatías 

 

(Redacción, página web) 

La Crónica de Hoy-Arriba y Abajo… 

 

Arriba-JUAN JESÚS BRAVO: Abona el presidente de la Cámara Nacional de Comercio Servicios y Turismo a las 

estrategias que permitan incidir en la educación de los alumnos hidalguenses. Ayer, con el inicio del ciclo escolar, 

destacó el trabajo de los papeleros de la entidad para que los estudiantes tengan los útiles que les sirvan como 

herramienta para acceder de mejor manera al conocimiento.   

 

Abajo-JESÚS GUTIÉRREZ: Padecen los tablajeros porque bajó considerablemente la venta de carne de res, 

motivo por el cual en varios negocios optan por una mayor comercialización de cerdo y pollo, ya que el precio es 

menor y así es posible adquirir el producto. Si bien la situación no es nueva, el panorama no luce alentador para 

los integrantes del sector que comanda. 

(Redacción, página 02) 

La Crónica de Hoy-Grillerías… 

 

RECONOCEN 

Confirmaron los grillitos que durante la inauguración de la XXI Cumbre Hemisférica de Alcaldes, a 

realizarse este miércoles 22 de agosto, acudirán diversos personajes entrañables, una de ellas será 

Rigoberta Menchú, a la cual le entregarán en este marco un reconocimiento por su pujante labor a 

favor de los pueblos indígenas del mundo. Este evento será presidido por el gobernador Omar Fayad  y 

tendrá seguramente otras sorpresas. 

 

IMPEDIMENTOS 

Informaron los grillitos que durante los registros de aspirantes a presidir los 18 Comités Directivos 

Municipales del PRI, correspondiente al cuarto bloque de demarcaciones, la etapa de inscripciones se 

suscitó bajo un ambiente de tranquilidad, en algunos casos como en Mixquiahuala un grupo de 

“tricolores” trató de impedir que la fórmula de Raúl Vizzuett y Flor Serrano presentará su 

documentación, por lo que tuvieron que acudir a las oficinas centrales  del organismo en Pachuca. 

 

QUÉ COSAS 

Resulta que la alcaldía de Tlanchinol compró nuevos vehículos que, originalmente, servirían para las 

labores que realiza Protección Civil, al menos esa era la promesa; sin embargo, de última hora el 

alcalde Pablo Salazar Hernández, de extracción panista, afirmó que eran más necesarios para Obras 

Públicas. Por cierto que en este ayuntamiento también hace unas semanas elementos de Seguridad 

Pública se voltearon en una unidad del área, bajo los supuestos influjos del alcohol, tanto molestó al 

edil esta situación que decidió correr al responsable; sin embargo, indicó que lo aguantará hasta diciembre, 

para que cobre su aguinaldo. 
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DESCANSADOS 

Los que de plano “se tiraron a la hamaca” en cuestión de límites territoriales son los alcaldes de 

Atitalaquia, Tlaxcoapan y Tepeji del Río, los primeros dos, María Antonieta Herrera Jiménez y Jovani 

Miguel León Cruz, no se adentran hasta ahora en la pugna de tierras de la fallida Refinería 

Bicentenario, mientras que en el caso de Tepeji del Río, la situación con Atotonilco de Tula por el 

Puerto Seco parece estar empantanada, como desde hace más de seis años. 

 

(Redacción, página 02) 

P L A N O     N A C I O N A L 
El Universal-No seré candidato eterno; o Palacio o el retiro: AMLO: El presidente nacional de Morena, 

Andrés Manuel López Obrador, dijo a sus legisladores que no será candidato presidencial “eternamente”. Les 

aseguró que él se aplicará “a fondo” para ganar la Presidencia de la República en 2018, pero si no es en ésta, ya 

no habrá una cuarta o quinta oportunidad. Como invitado a la reunión plenaria de diputados federales de Morena, 

a la que acudieron también senadores del PT, como Manuel Bartlett y Miguel Barbosa, López Obrador detalló que 

de no ganar se irá tranquilo y con la conciencia de haber hecho todo, pues la elección del próximo año será un 

referente y una decisión soberana del pueblo. “Les adelanto, compañeras, compañeros, que yo me estoy aplicando 

a fondo, pero no voy a estar de candidato eternamente. “Es a Palacio [Nacional], aplicarnos a fondo seis años para 

tranformar al país, o a Palenque [donde está su finca llamada “La Chingada”], así. No es que ‘va la cuarta’, no, la 

tercera es la vencida. No la cuarta, ni la quinta”, dijo en la reunión privada, “tranquilo de haber hecho todo”. 

Acompañado de la coordinadora Rocío Nahle; la secretaria general del partido, Yeidckol Polevnsky, y la ex candidata 

al Edomex, Defilna Gómez, López Obrador dijo que la lucha es por transformar el país, no por los cargos, pues “no 

se nos puede ir la vida en una candidatura”. Agregó que si el pueblo no opta por Morena en 2018, “no pudimos 

vencer a la mafia del poder”, entonces su deber es quedar satisfechos por todo lo que hicieron de su parte. Armó 

que quedan sólo 11 meses para el momento estelar, “por eso vamos a aplicarnos de fondo para lograr un cambio”. 

En ese sentido, les pidió seguir fortaleciendo la estructura territorial del partido, “para lograr un cambio pací fico, 

por lo que habrá que intensificar la campaña para vencer a la mafia del poder.  (Suzzete Alcántara, primera 

plana) 

La Jornada-Vigencia plena de la reforma educativa: Actuar contra los preceptos de la reforma educativa 

incorporados a la Carta Magna, ‘‘es estar en contra de México y sobre todo en contra de la niñez y de la  juventud’’, 

afirmó el presidente Enrique Peña Nieto. Respondía así a la pregunta de si los cambios en el modelo de enseñanza 

impulsados en esta administración tendrán continuidad al margen de quien gane los comicios presidenciales de 

2018. ‘Lo que tiene vigencia es lo que está en nuestra Constitución y ésta –claramente ese fue el sentido de la 

reforma– establece estos parámetros para el modelo educativo de nuestro país que asegura, a final de cuentas, 

que la niñez y la juventud tengan mejores condiciones y una mejor preparación’’, subrayó también. El mandatario 

inauguró en esta población de la Huasteca potosina el ciclo escolar 2017-2018. Reivindicó el sentido de la reforma: 

establecer un ‘‘piso parejo’’ de enseñanza de calidad en toda la geografía nacional . En la ceremonia, realizada en 

de la flamante primaria Esfuerzo Indígena y con niños teenek (nombre con que los huastecos se llaman a sí mismos), 

ayer de punta en blanco, el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, reportó: Todas las escuelas, en todas 

las entidades del país, iniciaron clases ayer, ‘‘incluyendo Michoacán, Guerrero, Oaxaca y Chiapas’’. Peña Nieto, a su 

vez, describió los tres puntales del proyecto de enseñanza: escuelas reparadas y funcionales, maestros mejor 

capacitados y nuevos contenidos educativos. En su mensaje contó una antigua leyenda náhuatl, según la cual dos 

dioses se reunieron para definir quién de ellos iluminaría la tierra y la vida de los humanos. Uno era arrogante y el 

otro bastante modesto, mencionó. Empero, el primero no pudo pasar la prueba de atravesar una hoguera para 

lograr su objetivo, mientras el segundo sí lo hizo. ‘‘Y lo que resultó de todo este proceso es que aquel dios modesto 

terminó siendo el Sol, que iluminara a los hombres y el dios arrogante terminó siendo la Luna’’. Y de ese relato 

derivó una lección: ‘‘Es la determinación y la valentía lo que hace que las cosas cambien. No es la retórica, no es la 

palabra, no es lo que se dice, sino el valor de decidir hacer las cosas, con valentía y con arrojo’’.  (Rosa Elvira 

Vargas, página 03) 
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Excélsior-Ajustarán el Sistema de Justicia Penal; el Senado anuncia revisión:  l Senado anunció que hará 

cambios al Sistema de Justicia Penal Acusatorio, sin tocar la Constitución, para incluir los delitos de robo de 

hidrocarburos y portación de armas en el catálogo de la prisión preventiva oficiosa, así como para esclarecer 

procedimientos para que no impliquen retroceso alguno o lleven en la práctica a su anulación. “La problemática que 

vive el país no se debe al Sistema de Justicia Penal Acusatorio, pero sí estamos conscientes de hacer unos ajustes”, 

dijo el presidente del Senado, Pablo Escudero, en el foro que la cámara organizó sobre cambios al Sistema Penal. 

Los temas de la portación de armas de uso exclusivo de las Fuerzas Armadas y el robo de combustible son peticiones 

que también han hecho dependencias como la Procuraduría General de la República y la Policía Federal. Pulirán 

sistema penal Conago plantea que portación de armas, robo de combustible, extorsión, feminicidio y asalto con 

violencia ameriten prisión de oficio;  legisladores aceptan ajustes sin tocar la Constitución Sin lesionar de ninguna 

manera los principios garantistas ni tocar la Constitución, el Senado sí trabajará por el perfeccionamiento del Sistema 

de Justicia Penal Acusatorio, para incluir delitos de robo de hidrocarburos y portación de armas en el ca tálogo de la 

prisión preventiva oficiosa y esclarecer procedimientos que no impliquen retroceso alguno o lleven en la práctica a 

su anulación. Ayer, durante el tercer foro que el Senado organizó para discutir si es necesario hacer ajustes al 

Sistema de Justicia Penal Acusatorio, la Confederación Nacional de Gobernadores (Conago), que sólo envió 

representantes, dado que los gobernantes programados no llegaron, presentó su iniciativa de reforma 

constitucional, al Código Nacional de Procedimientos Penales y a la Ley de Ejecución Penal. La propuesta de los 

gobernadores es incluir en el catálogo de prisión preventiva oficiosa a la extorsión, el feminicidio, el robo con 

violencia, la portación de armas y el robo de hidrocarburos, así como dotar al Ministerio Público de facultades para 

impugnar resoluciones, entre diversas aristas, como el fortalecimiento pleno de la Fiscalía, tanto General como 

estatales, con plena autonomía. Sin embargo, los legisladores y especialistas que se dieron cita en este foro 

organizado por el Senado no coincidieron con la propuesta de la Conago y se mantuvieron en el terreno de hacer 

ajustes, sin tocar la Constitución, en los términos de las peticiones concretas hechas desde hace semanas y ayer 

reiteradas por la Procuraduría General de la República, el Sistema Nacional de Seguridad, el Secretariado Ejecutivo 

del Sistema Nacional de Seguridad Pública y la Policía Federal, a fin de que el robo de hidrocarburos y la portación 

de armas implique prisión preventiva. Durante la realización del tercer foro de debate en torno al Sistema Penal, 

los coordinadores parlamentarios y los presidentes de las comisiones que tratan el tema confirmaron que van por 

cambios concretos, sin lesionar los principios del sistema, a partir del reconocimiento de que los ejecutores del 

Sistema han fallado de manera evidente, por la carencia de preparación y la falta de costumbre por investigar y 

limitarse a reproducir durante años el sistema de flagrancia. (Leticia Robles de la Rosa, página web 

Criterio-Vigilarán los Oples paquetes electorales: Con el rechazo de partidos opositores y de la consejera 

Pamela San Martín, la Comisión de Capacitación Electoral del Instituto Nacional Electoral (INE) aprobó que los 

paquetes de las elecciones locales de 2018 serán recolectados y custodiados por personal de los Organismos 

Públicos Locales Electorales (Oples). En una sesión que duró alrededor de cuatro horas, San Martín y los partidos, 

a excepción del PRI y el PVEM, señalaron que esa decisión atenta contra el Reglamento de Elecciones, el cual 

establece que en procesos con casilla única tanto los paquetes de la elección federal, como los de la elección local, 

serán trasladados por Capacitadores Asistentes Electorales (CAE) del INE. Sin embargo, en la Comisión, consejeros 

como Marco Baños aseguraron que delegar a personal seleccionado por los Oples la recolección y traslado de los 

paquetes de las elecciones locales, le significaría al INE un posible ahorro de 200 millones de pesos. San Martín y 

los representantes del PAN, Morena, MC y el PRD alzaron la voz e indicaron que esa medida, además de contrariar 

el reglamento, no abona a generar certeza en las elecciones del próximo año, donde se celebrarán comicios 

federales en todo el país y comicios locales en 30 entidades. La consejera detalló que, si bien el INE se hará cargo 

de los paquetes de la elección federal, por reglamento también le correspondía hacerlo con los paquetes de las 

elecciones locales. Respecto al posible ahorro de 200 millones, la consejera indicó que el traslado y recolección de 

paquetes es una labor clave del Instituto, por lo que es el único punto en el que no se deben escatimar gastos.  

(Agencia Reforma, página 17) 
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C O L U M N A S     P O L Í T I C A S     N A C I O N A L E S 
Milenio-En Privado… 

 

Frente amplio democrático sí, con un ciudadano:  

Ayer en Radio Fórmula viví una experiencia nueva: una mesa de discusión con los tres aspirantes a la presidencia 

del Partido de la Revolución Democrática que se manejaron de un modo serio, documentado, respe tuoso, con 

argumentos y propuestas, tolerancia y visión, sin descalificaciones. Y eso que no era la primera mesa de candidatos 

a dirigir ese partido que he conducido en sus 25 años de historia, pero sí fue, sin duda, la que he hecho con una 

crisis como la actual, tras la escisión del morenismo encabezada por Andrés Manuel López Obrador que les disputa 

su capacidad competitiva en una elección presidencial luego de que en 2006, con el tabasqueño y aliado con el PT 

y Movimiento Ciudadano, los llevara a la segunda fuerza, a solo .56 por ciento de Felipe Calderón, y en 2012 a 6.6 

por ciento de Peña Nieto. Es decir, es otro perredismo en otro momento, sin duda de crisis, donde ha sido incapaz 

de sostener una dirigencia estable cuando en menos de cuatro años tendrán cuatro presidentes, tres de ellos, 

suplentes del suplente del suplente del electo, Carlos Navarrete, que renunció a los 11 meses. En esas condiciones, 

y en la víspera que sesione su Consejo Nacional, se sentaron a la misma mesa Vladimir Aguilar, de Foro Sol, de 

Silvano Aureoles; Ángel Ávila, de Nueva Izquierda, Los Chuchos, que mantienen la mayoría del partido, y Camerino 

Márquez, de Alternativa Democrática Nacional de Héctor Bautista, en busca de un liderazgo que les dé unidad. Pero 

no fue su única coincidencia, estuvieron de acuerdo en la necesidad de ir a las elecciones presidenciales del año 

que viene con el frente amplio democrático formado con el PAN y mencionaron a Movimiento Ciudadano, después 

de que ayer Dante Delgado anunciara que no iría con Morena y AMLO, más sectores de la sociedad civil con un 

candidato que garantice la cohesión del frente y su triunfo electoral que debería ser no partidista, incluido Miguel 

Mancera, Juan Ramón de la Fuente o Alejandro Martí. Porque, coincidimos, en el candidato está el futuro del frente 

amplio democrático y del país. Pero con lo que me quedo de esta mesa es el mensaje que manda el PRD: ya te 

puedes sentar a hablar con ellos sin que sea una campal. 

 

RETALES 

1. ENCUESTA. Pues nadie sabe quién levantó la encuesta de Morena para decidir a su candidata(o) al Gobierno de 

Ciudad de México, pero informan que lo revelarán el jueves. Yo insisto en Claudia Sheinbaum;  

2. ENFRENTE. Ricardo Anaya anunciará hoy el método para elegir al candidato presidencial del PAN, él, de 

acuerdo con su proyecto, pero también del frente amplio democrático, siempre y cuando esta coalición lo acepte; 

y 

3. “SHIT”. Pues ayer, Andrés Manuel López Obrador se puso esta alternativa para 2018: Palacio Nacional o La 

Chingada, que es su finca en Chiapas. Y que no será candidato eterno, que esta es la vencida. Lo dudo. 

 

(Joaquín López Dóriga, página 02) 

Milenio-Trascendió… 

 

:Que frente al intercambio de culpas con el gobierno de Morelos, que encabeza Graco Ramírez, por el caso del 

socavón, en la Secretaría de Comunicaciones y Transportes confían en que hoy su titular, Gerardo Ruiz Esparza, 

aporte ante legisladores pruebas, de las que ya tiene copia la Función Pública, más allá de la guerra de 

declaraciones. La dependencia a cargo de Arely Gómez deberá señalar las responsabilidades de funcionarios 

federales, estatales y municipales, así como de los integrantes de las empresas involucradas en la tragedia del Paso 

Express. 

 

:Que ayer, el secretario de Educación Pública, Aurelio Nuño, le cambió la profesión a la astrónoma Julieta Fierro, 

quien acompañó al presidente Enrique Peña y a él a una escuela rural en la Huasteca potosina para la ceremonia 

de inicio del ciclo escolar. El titular de la SEP la presentó como “astróloga”, aunque de inmediato corrigió y le dio la 

bienvenida a la universitaria, quien más tarde explicó al mandatario, junto con niños de esa escuela, cómo es que 

ocurre un eclipse solar. 
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:Que el coordinador del PRD en la Cámara de Diputados, Francisco Martínez Neri, se mantendrá por ahora en las 

filas de su partido, a pesar del coqueteo de algunos líderes de Morena en Oaxaca, quienes le ofrecen una candidatura 

al Senado en 2018 con amplias posibilidades de ganar la elección. Hasta el momento, Martínez Neri no ha tenido 

ningún contacto directo ni conversación alguna con Andrés Manuel López Obrador. Dice. 

 

:Que a Morena, que preside López Obrador, no le preocupan las denuncias del PRD contra sus precandidatos a la 

Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México en los comicios de 2018 porque, asegura, “son patadas de ahogado” 

debido a que van rumbo a una derrota. Señala que los perredistas comenzarán una guerra sucia al no contar con 

perfiles para competir, pues de lo contrario ya los hubieran destapado. 

 

:Que según Mauricio Tabe Echartea, presidente de Acción Nacional en la capital, su partido prepara distintas 

reuniones con diversas organizaciones, activistas y académicos para construir la plataforma de cara a las próximas 

elecciones. Junto con la Coparmex reiteró que trabajarán para crear una ciudad más competitiva, reducir la pobreza 

y evitar que los emprendedores sean acechados por “gobiernos y gobernantes corruptos”.  

 

(Redacción, página 02) 

Criterio-Jaque Mate… 

 

Borrar la historia:  

Josep Abad, historiador, el ayuntamiento de la ciudad catalana de Sabadell le encargó un informe sobre la 

nomenclatura de las calles y plazas con el propósito de quitar nombres que no fueran políticamente correctos. La 

petición surgió en un momento en que varias ciudades españolas se han dedicado a borrar nombres de personajes 

incómodos de la historia.  Abad emprendió su trabajo con el ánimo de un Savonarola y pidió que se retirara a una 

plaza el nombre del poeta andaluz Antonio Machado, por ser “españolista” y “anticatalanista”. También pidió eliminar 

de las calles los nombres del pintor Francisco de Goya, el autor Pedro Calderón de la Barca y otros creadores por 

representar “un modelo pseudocultural franquista”.  El alcalde Maties Serracant rechazó la propuesta y añadió que 

“lo que hay que eliminar del nomenclátor son los nombres de los fascistas”, pero cada vez son más comunes los 

intentos por borrar los vestigios de la historia con los que alguien no está de acuerdo.  En Estados Unidos algunos 

políticos han decidido quitar estatuas y monumentos que recuerdan a los Estados Confederados de América que se 

rebelaron contra la Unión Americana de 1861 a 1865. La remoción de la estatua del general sureño Robert E. Lee 

en Charlottesville, Virginia, provocó manifestaciones de protesta de grupos conservadores y neonazis y llevó a un 

radical a atropellar con un vehículo a contramanifestantes y matar a una mujer. La ciudad de Baltimore, Maryland, 

quitó decenas de estatuas y monumentos que conmemoraban a figuras de los estados del sur.  En Cataluña, la 

Candidatura de Unidad Popular, o CUP, un partido de izquierda, ha exigido el retiro del monumento a Cristóbal 

Colón en Barcelona. El monumento a Colón en el Paseo de la Reforma de la Ciudad de México ha sido vandalizado 

en innumerables ocasiones por manifestantes.  En el cercano oriente, el Estado Islámico ha saqueado y destruido 

cuando menos 28 sitios históricos y religiosos porque considera que representan religiones falsas. Entre ellos se 

encuentran la pared de Nínive en Iraq, la puerta asiria de al-Raqqah, varios artefactos históricos del Museo de 

Mosul, la ciudad asiria de Nimrud, la estatua del león de al-Lat en Palmira, Siria, el templo de Bel y el arco del 

Triunfo también en Palmira.  Quienes quieren borrar la historia tienen siempre buenas razones. Machado y Goya no 

nacieron en Cataluña, aunque Abad no sugirió quitar el nombre al pasaje de Mozart que desemboca en la plaza de 

Machado. Colón es culpable de haberse topado con un continente que después sería conquistado por europeos. Los 

asirios cometieron el pecado de vivir antes del nacimiento de Mahoma. El esclavismo de la confederación sureña es 

inaceptable, aunque George Washington también tenía esclavos y nadie está pidiendo qui tar el monumento a 

Washington.  Remover o destruir la estatua de Lee o de Colón, como quitar el nombre de Machado a una plaza, es 

un intento por borrar la historia. Pero la historia no hay que borrarla sino entenderla. Pintarrajear la estatua de 

Colón en Reforma no elimina el hecho de que América fue conquistada por europeos, como poner una ofrenda en 

el vecino monumento a Cuauhtémoc no borra la dominación y las matanzas rituales que los mexicas imponían a los 

tlaxcaltecas y a otros pueblos vecinos. No deberíamos aceptar la remoción o destrucción de monumentos históricos, 

sino defender el aprendizaje y la discusión de la historia, o las historias, que esos monumentos rememoran.  
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Alcalde sometido 

Un dramático video muestra cómo el alcalde de Mazatepec, Morelos, Jorge Toledo Bustamante, es amenazado por 

sicarios, presuntamente de Los Rojos, y promete entregarles dinero y cargos. Una vez más el crimen organizado 

demuestra ser más fuerte que el gobierno en México. 

 

(Sergio Sarmiento, página 05) 

Criterio-De política y cosas peores:  

 

Plaza de almas:  

Permítanme ustedes presentarles a don Antonino Pío. Es un solterón empedernido. Es también hombre de mucha 

religión, presidente de varias cofradías y secretario o tesorero de otras. Relatar su historia es tan fácil como contar 

un cuento, y tan difícil como narrar la vida. Cierto día conoció a una mujer en flor de edad y de atractivas prendas 

físicas, que son las que se ven primero. Al mirarla sintió una extraña sensación que nunca había sentido; una especie 

de sabroso cosquilleo que le iba del corazón a la entrepierna y viceversa. Ella se percató de la impresión que había 

causado en aquel señor tan circunspecto (las mujeres siempre se dan cuenta de la impresión que causan en los 

hombres, sean circunspectos o no). Hizo discretas averiguaciones, y no tardó en averiguar dos datos importantes 

acerca de don Antonino. El primero: era célibe, como queda dicho. El segundo: era rico, cosa que aquí no se había 

dicho. Los demás datos -esos de la piedad religiosa, etcétera- salían sobrando para los efectos de la aludida dama. 

Se las arregló entonces para amistar con él. Y sucedió que la señora le gustó al señor, pues Nohelí -así se llamaba 

ella- lo oía con mucho interés cuando le hablaba de los santos y las santas; de la virginidad de éstas y los 

sanguinosos martirios de aquéllos; del novenario que estaba haciendo para pedir por la salvación del alma de los 

paganos, los protestantes y los comunistas. Plácidamente transcurrían las cotidianas charlas entre el añoso caballero 

y la exuberante fémina. A veces hablaban del clima, o de lo caro que estaban las cosas en el súper, pero don 

Antonino volvía siempre al tema de sus devociones, y le daba a conocer los acuerdos que los socios de la Legión 

de San Efelio habían tomado en su última asamblea diocesana. Por eso fue muy grande la sorpresa del piadoso 

señor cuando una tarde que fueron a merendar en el café Élite le dijo ella de pronto: “Querido amigo, amigo 

querido: ¿por qué no nos casamos?”. Tanto se sobresaltó al escuchar la súbita propuesta que metió la nariz en la 

taza de café capuchino que en ese momento se estaba llevando a la boca, con lo cual le quedó como de payaso. 

Nohelí, riendo, se la limpió con su servilleta y continuó: “Usted no tiene compromisos; yo tampoco. Usted no tiene 

familia; yo tampoco. Usted no quiere estar solo; yo tampoco”. (Añadió en su interior: “Usted tiene dinero; yo 

tampoco)”. Y remató su lista de tampocos con una pragmática declaración: “Haríamos una buena pareja”. De 

momento no supo don Antonino qué decir. No estaba acostumbrado a tratar con el género opuesto -así decía para 

no decir “sexo opuesto”, pues la palabra “sexo” le parecía inconveniente-, e ignoraba los usos mundanales. Así, 

quedó en silencio. Nohelí advirtió su turbación  y lo tranquilizó: “No digas nada ahora, Toni. Piénsalo”. Notó el señor  

Pío lo del “Toni” y el tuteo que su amiga había empezado a usar. Eso lo azaró aún más, pues nunca ninguna mujer 

aparte de su madre le había hablado de tú, y él a nadie tuteaba, ni siquiera a los niños del catecismo, con quienes 

usaba el usted: “Dígame usted, niño: ¿dónde está Dios?”. Acortaré la historia. Se casaron. Y el matrimonio fue un 

fracaso, tanto que no duró ni un mes. Se separaron al regreso del viaje nupcial, y ninguno de ellos reveló la causa 

de la separación. Al parecer, dijeron los pareceres, fue algo que tuvo qué ver con la noche de bodas. Quién sabe. 

El caso es que don Antonino volvió a sus novenas y sus cofradías, en tanto que ella salía con hombres a los que 

llamaba “querido amigo, amigo querido”, y gastaba la pensión que mensualmente le entregaba su marido para que 

no dijera por qué se habían separado. FIN. 

 

 (Catón, página 05) 
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El Universal-Bajo Reserva… 

 

Hoy, el destape de Videgaray 

Hoy en Palacio Nacional se da el destape de Luis Videgaray. El retrato del ex secretario de Hacienda será colgado 

y develado en Palacio Nacional. El óleo con el rostro de don Luis colgará de la pared del salón de retratos junto con 

el resto de los ex titulares de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. Usted recuerda que Videgaray inició el 

sexenio en 2012 al frente de la SHCP y, tras la polémica por la visita de Donald Trump, entonces candidato 

republicano de Estados Unidos a México, que él junto con Jared Kushner, yerno de Trump, organizaron, salió del 

cargo en septiembre de 2016. Luego de cuatro meses fuera del gabinete, en enero de 2017, regresó como secretario 

de Relaciones Exteriores y, desde hoy, su imagen permanecerá en las paredes del palacio. Se espera que a la 

ceremonia de develación acudan ex secretarios como Ernesto Cordero y Agustín Carstens y, desde luego, el anfitrión 

José Antonio Meade, quien ya fue destapado, pues su retrato fue develado hace años cuando se desempeñó por 

primera vez como titular de Hacienda en el sexenio pasado. 

 

Socavón, se acerca la hora de la verdad 

Nos aseguran que el secretario Gerardo Ruiz Esparza llega hoy a su comparecencia ante el Senado con pruebas 

contundentes que permitirán a los legisladores normar su criterio sobre lo sucedido en el Paso Exprés de 

Cuernavaca, donde se abrió un socavón que cobró la vida de dos personas. Al parecer, está cerca el deslinde de 

responsabilidades, pues aseguran que faltan unos cuantos días, para que se dé a conocer el resultado de la auditoría 

que realiza la Secretaría de la Función Pública, en la que se pondrá nombre y apellido a cada uno de los responsables. 

Y mientras don Gerardo y el gobernador de Morelos, Graco Ramírez, darán, por separado, sus explicaciones a los 

senadores, las que están muy calladitas son las empresas constructoras de la fallida obra, Aldesa y Epccor, que 

quizá les regrese el habla, cuando se conozca el grado de responsabilidad que pudieran tener en el asunto.  

 

AMLO y el problema con las encuestas 

Vaya berenjenal en el que está metido Morena. La mayoría de las encuestas publicadas sostienen que Ricardo 

Monreal tiene ventaja sobre los otros tres contendientes que aspiran a la candidatura del partido para la jefatura 

de gobierno de la Ciudad de México, pero varios en esta fuerza política se preguntan qué pasará si los encuestadores 

de Morena dan un resultado diferente al que han obtenido la mayoría de las empresas de medición. Y para ponerle 

más tensión al asunto, el propio Monreal encargó hacer una encuesta espejo a la que levantó Morena el fin de 

semana pasado, en la que, según se dio a conocer, también supera a los tres contendientes. Varios morenistas 

consideran que la delegada en Tlalpan, Claudia Sheinbaum, es la candidata de mayor simpatía del líder del partido, 

Andrés Manuel López Obrador. Así, si la encuesta de Morena dice que Sheinbaum, Martí Batres o Mario Delgado 

superan a don Ricardo, pasarán dos cosas: los encuestadores quedarán en entredicho y se abrirían sospechas 

acerca de la posibilidad de que AMLO haya metido la mano, en especial si doña Claudia resulta la triunfadora de la 

encuesta. 

 

Priístas se reúnen con EPN previo a plenaria 

Nos dicen que el martes de la próxima semana los diputados del PRI tienen un encuentro de importancia. La 

bancada se reunirá, nos detallan, con el presidente Enrique Peña Nieto para escuchar las principales preocupaciones 

del gobierno y así armar la agenda legislativa del PRI. Nos adelantan que dicha agenda tendrá dos objetivos 

principales: defender el presupuesto del presidente Peña, en lo que será su último año completo como mandatario, 

y externar su compromiso para arropar a quien resulte ser el candidato presidencial del partido. La reunión con el 

mandatario se dará un día antes de que se celebre la plenaria de los diputados del PRI, que tendrá lugar en la 

Cámara de Diputados el miércoles 30 y jueves 31 de agosto, y a la que nos aseguran acudirá en su apertura el 

dirigente nacional del partido, Enrique Ochoa, y la cerrará Miguel Ángel Osorio Chong. 

 

(Redacción, página 02) 

  



 

- 19 - de 19 

 

Reforma-Templo Mayor… 

 

ENTRE los varios pendientes que arrastra el INE, hay uno que preocupa a algunos consejeros: desde hace dos 

meses está acéfala la Dirección de Difusión y Campañas. LA COSA, según dicen, no es aumentar la burocracia, pero 

sí tener funcionando al cien por ciento el área que maneja los spots del instituto en los tiempos del Estado. SIN 

EMBARGO, lo que se comenta en los pasillos es que, por alguna extraña razón, el relevo en esa área lo tiene atorado 

Edmundo Jacobo, secretario ejecutivo del INE. DICEN QUE el funcionario no toma la decisión, pues le sigue pesando 

mucho la opinión de la extitular, Claudia García, que ya no trabaja ahí, pero sigue teniendo muuucha influencia.  

ALLÁ en Jalisco, Morena ya definió la lista de quienes competirán por la gubernatura: los diputados federales María 

Antonia Cárdenas y Carlos Lomelí; y los empresarios Antonio Pérez, papá del piloto Sergio “Checo” Pérez y ex 

candidato del Panal; y Enrique Michel, el viralmente famoso “Rey del Mazapán”. CUENTAN que ya tienen el aval de 

Yeidckol Polevnsky, secretaria general del partido; y que los tres que resulten descartados tendrían como premio 

de consolación alguna otra candidatura. 

A PROPÓSITO de tapatíos, seguramente Aristóteles Sandoval no puede evitar poner cara de “se los dije” ante sus 

correligionarios priistas. Y TODO porque el gobernador impulsó en Jalisco quitarle dinero a los partidos políticos, 

pero cuando planteó al PRI hacer lo mismo a nivel nacional… ¡lo batearon! LA PROPUESTA la presentó en la mesa 

“Visión de Futuro”, con todo y que la coordinaba il capo Manlio Fabio Beltrones. Y LO HIZO, dicen, pese a que de 

las altas esferas tricolores le sugirieron no mover las aguas. AHORA que les llueven crí ticas por la aprobación del 

gasto millonario para los partidos políticos a nivel nacional -6 mil 700 millones de pesos para 2018-, algunos priistas 

se preguntan si no hubiera sido mejor escuchar al jalisciense. ¿Será que Sandoval no es profeta en su tierra  tricolor? 

Es pregunta. 

LA MALA es que Donald Trump visitará hoy Yuma, Arizona, a unos pasos de la frontera, para hablar de migración 

y, claro, del dichoso muro. LA BUENA es que, como anduvo viendo el eclipse de sol sin protección, seguramente ni 

se dará cuenta que del otro lado está México. 
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